


 

 Muchas gracias a todos los 

aldean@s que me han elegido 

para ser reina de las fiestas. 

 Espero que disfrutéis mucho 
y recordad, la cerveza y las 
vaquillas no hacen buenas 
juntas. 
 

¡¡Viva San Miguel!! 

 
 

 
 

 

 

¡¡Hola a todos!! 

 Por fin llegas las fiestas de 

San Miguel. Son mis preferidas. 

Muchas gracias por 

elegirme míster, me ha hecho 

mucha ilusión. 

Pasadlo muy bien, pero 

tened mucho cuidado con las 

vaquillas. 

¡¡Viva San Miguel!! 

 
 

Sheila Rodado Muela, 

Reina Infantil San Miguel 2023 

Felipe García Fernández,  

Míster Infantil San Miguel 2023. 



 

Buenos días aldeanos y aldeanas. 

Es un placer poder ser la Reina de 

San Miguel 2023, muchísimas gracias. 

Tanto estando lejos como cerca del 

pueblo, siempre diré con orgullo que soy 

aldeana de pura cepa.  

Por fin ha llegado la fiesta que con 

más ganas estábamos esperando, ahora 

sólo toca tener cuidado con las vaquillas y 

disfrutar de nuestro patrón.  

Así que, ahora sí que sí, ¡VIVA SAN 

MIGUEL, VIVA ALDEAQUEMADA y, sobre 

todo, VIVA SU GENTE! 

 
 

 

Aldeanos y aldeanas, ya están aquí 

nuestras fiestas.  

Gracias por haberme elegido 

míster, espero que lo pasemos todos 

muy bien, que comamos, que bebamos y 

que bailemos mucho en estos días tan 

esperados para nosotros.   

Solo me queda desearos un feliz 

San Miguel y que tengáis cuidado con las 

vaquillas y las cervezas. 

¡VIVA MI PUEBLO Y VIVA SAN MIGUEL! 

 

 José Parrilla García, 

Míster San Miguel 2023 

Laura Alcaide Galera, 

Reina San Miguel 2023 



 
Aldeanos, aldeanas, agradeceros de 

todo corazón que me hayáis elegido Reina 

Senior este año. ¿Quién me iba a decir a mí 

que con casi 70 años iba a tener este gran 

honor? 

Os animo a que aprovechéis estos 

días de fiesta que recibimos con gran 

entusiasmo y sobre todo con el fervor y 

devoción hacia nuestro Patrón San Miguel. 

Y ahora cantemos todos y todas 

juntos: 

¡¡A San Miguel venimos por ser Nuestro 

Patrón, no guíe en el encierro, danos tu 

bendición!! 

                                                                                   ¡¡¡¡VIVA SAN MIGUEL!!!! 

 

Queridos aldeanos y aldeanas.  

Antes de nada, quiero dar las 

gracias a todos los que me habéis elegido 

míster de las fiestas, para mí es un honor y 

nunca imaginé que a mis años podría 

representar a mi pueblo en estas fechas tan 

especiales. 

Quiero desearos unas felices 

fiestas y que las disfrutéis junto a vuestros 

familiares y amigos, y que, a pasar de que 

algunos no puedan estar porque se 

encuentren lejos, trabajan o porque ya no 

están con nosotros, los tengamos presentes 

en estos días que pasamos unidos con 

alegría y felicidad. 

Así que, sin más, ¡VIVA SAN MIGUEL! 

Felicidad Bravo Blanco, 

Reina sénior 2023. 

Leoncio Alcaide Gallardo, 

Míster sénior 2023. 



 

Queridos vecinos y vecinas: 
 

Es para mí una gran alegría 

volver a dirigirme de nuevo a 

vosotros como alcalde de nuestro 

pueblo, a través del programa de 

las fiestas de nuestro Patrón San 

Miguel. 
 

Es el inicio de una nueva 

legislatura, y quiero comenzar 

agradeciendo por la confianza depositada y el apoyo recibido en las 

últimas elecciones del mes de mayo. 
 

Quiero transmitiros que seguiremos trabajando, todo mi equipo y 

yo, con la misma ilusión y esfuerzo para continuar mejorando nuestro 

pueblo, y velar por el bienestar de todos los aldeanos y aldeanas. 
 

A lo largo de estos veinte y cuatro años de progreso que nos avalan, 

son grandes los proyectos que hemos realizado y, especialmente, en 

esta pasada legislatura hemos llevado a cabo la rehabilitación de la 

Casa Rural Navalacedra, así como la creación del Observatorio 

Astronómico Starlight en el mismo enclave, cuyo entorno y 

experiencia supone un gran atractivo para el visitante, la restauración 

del Molino de la Cimbarra, el Albergue Municipal, la ludoteca, las 

mejoras en el Campo de Fútbol y Parques, el acondicionamiento del 

sendero del Paraje Natural Cascada La Cimbarra, así como el arreglo 

integral de la carretera A-6200 entre Aldeaquemada y Santa Elena 

son algunos de estos proyectos, entre otros. 
 

Actualmente, quiero destacar la puesta en marcha del Centro de 

Interpretación de Arte  Rupestre de  Sierra Morena Oriental, cuyas 



 

pinturas rupestres están declaradas Patrimonio de la Humanidad por 

la UNESCO, y por el que Aldeaquemada pretende convertirse en un 

referente turístico y cultural de primer orden. Además, llevaremos a 

cabo la creación de una escuela infantil para niños y niñas de seis 

meses a tres años. 
 

Pero volviendo al tema central que nos ocupa el Programa de las 

Fiestas, me gustaría desearos, en mi nombre y en el de la 

Corporación Municipal unas maravillosas fiestas en honor a nuestro 

Patrón San Miguel. 
 

Agradecer, el gran trabajo que hace la Comisión de Festejos y como 

no, la gran colaboración y participación que ha habido por parte de 

todos/as para hacer posible un año más las fiestas de San Miguel. 
 

No me puedo despedir sin antes, recordad a todas las personas que 

no nos acompañan este año o que nos han dejado, pero que siempre 

estarán presentes en nuestro corazón y, es por todos ellos, por 

quienes debemos seguir disfrutando de estos días. Os recordaremos 

siempre. 
 

Ya solo me queda desearos unas FELICES FIESTAS DE SAN MIGUEL, 

días en los que consigamos olvidarnos de las preocupaciones diarias, 

disfrutar con los amigos y familiares, y en el que la armonía y la unión 

estén presentes haciendo que nuestro pueblo sea más grande aún. 

 
 

¡VIVA SAN MIGUEL! 
 
 
 

Vuestro alcalde. 
Manuel Fernández Vela. 



 Querid@s aldean@s, por fin 

llegan nuestras deseadas fiestas de 

San Miguel.  

 Aldeaquemada se engalana 

para recibir a nuestro Patrón, y en el 

ambiente se percibe la alegría y la 

emoción de todos los que 

disfrutamos de estas maravillosas 

fiestas.  

 Quiero dar las gracias a los colaboradores y a todos los 

que hacen que en estos días todo salga bien, para que sigamos 

disfrutando y viviendo nuestras tradiciones. Cada mañana en los 

encierros, después de cantarle al santo, volveremos a disfrutar de 

un recorrido un poquito más largo, os animo a todos a participar 

en el, respetando a todos los corredores y dejando la ocasión del 

recorte para la plaza, y así evitar lastimar a las vaquillas en el 

asfalto.  

 Aprovecho estas líneas en las que me dirijo a vosotros, 

para haceros saber que estoy a vuestra disposición para lo que 

necesitéis.  

Un fuerte abrazo.  

¡Viva San Miguel! y ¡Viva Aldeaquemada! 

 

 

Noelia Masdemont Téllez  

Teniente alcalde de Aldeaquemada 



Queridos vecinos y amigos: 

 

Es para mí un placer poder 

dirigirme a todos ustedes otro año 

más después de las últimas  

elecciones de hace unos meses, y 

poder continuar trabajando por 

nuestro pueblo como concejal de 

Igualdad y Asuntos Sociales. 

 

 Sinceramente, estos días en 

que se avecina la preparación de 

nuestro queridísimo San Miguel,  

deseo que dejéis en un rincón los problemas, las enfermedades y 

todo lo que os preocupe. La vida pasa demasiado rápido y las 

fiestas de nuestro Patrón son una vez al año, así que salgamos a 

la calle para reencontrarnos con la gente que no vemos de hace 

tiempo, con la familia y amigos, y a disfrutar de cada momento. 

 

Yo como todos los años, tener un saludo para todos que 

por algún motivo no nos pueden acompañar, también  

recordaros que (este año viene muy bien de semana). Y para los 

que nos dejaron, en especial a mi marido Juan Ramón, que este 

año para mí va a ser muy especial. 

 

¡Viva San Miguel! Y que vivan por muchos años 

nuestra gente de Aldeaquemada. 

 

Mercedes Banegas 

Concejala de Igualdad y Asuntos Sociales 



Queridos aldeanos y aldeanas: 

 
Cuando llega la fecha de 

recoger los higos y las uvas también 

llegan una de las fiestas más 
esperadas por todos nosotros; San 

Miguel Arcángel, nuestro Patrón. 
 
Es para mí un orgullo que con 

vuestros votos me hayáis elegido 

como concejal del Ayuntamiento de 
Aldeaquemada otros cuatro años más, 

muchas gracias. Aquí seguiremos 

como hasta ahora atendiendo a nuestro pueblo y mejorando cada vez 

más. 
 
Como concejal de Medio Ambiente, os comunico que 

seguiremos arreglando y mejorando todos los caminos vecinales. 
Respecto a la caza, os informo que seguiremos gestionando, más o 

menos, como hasta ahora. 
 
Con toda nuestra ilusión, nos preparamos para celebrar las 

fiestas de San Miguel y pasar todos juntos unos días en armonía y 

rodeados de buena compañía.  
 
Y por último, recordaros que en estos días hay que pasárselo 

muy bien, siempre y cuando no perdamos mucho la cabeza y seamos 

responsables.  
 
Os deseo a todos y a todas unas felices fiestas y como ya sabéis, 

siempre a vuestra disposición y que nunca se pierda nuestra tradición.  

 
¡¡VIVA SAN MIGUEL!! y ¡¡VIVA ALDEAQUEMADA!! 

 

          Saturnino Téllez Fernández  

Concejal de Medio Ambiente 



Queridos aldeanos/as y 

visitantes de nuestro pueblo de 

Aldeaquemada.  

 

Un año más llegan las tan 

esperadas fiestas en honor a 

nuestro Patrón San Miguel, y me 

dirijo a vosotros como Concejal 

de Deportes para agradeceros que 

sigáis colaborando en las 

tradiciones, que desde hace 

muchos años llevamos realizando.  

 

Ponemos fin a un maravilloso verano lleno de actividades 

y eventos, que como cada año, hemos preparado para el disfrute 

de los mismos sin distinción.  

 

Terminando con mi saludo, me queda desearos unas 

entrañables Fiestas Patronales, y que olvidemos los problemas 

diarios en estos días.  

 

 

 

¡VIVA SAN MIGUEL! 

 

 

José Antonio Sánchez Martínez 

Concejal de Deportes 



 

Queridos vecin@s: 

 
Se acerca la fecha que todo aldean@ tiene 

señalada en su calendario, 29 de septiembre que nos 

guía como faro durante todo el año. 

 
Ahora toca disfrutar y celebrar nuestras fiestas 

patronales en honor a San Miguel Arcángel. 

 
No queremos desaprovechar esta ocasión para 

desear una pronta recuperación a esas personas que por 

motivos de salud, no pueden acompañarnos 

físicamente en estos días, pero sabiendo que su mente y 

corazón están en nuestro pueblo y con nuestro San 

Miguel. 

 
Un cordial saludo. 

 
¡VIVA SAN MIGUEL! y ¡VIVA 

ALDEAQUEMADA! 

 

 

EL PSOE DE ALDEAQUEMADA 



 

Queridos hermanos y 

amigos:  

Os saludo con afecto a 

todos los feligreses y 

vecinos de Aldeaquemada 

que os disponéis a celebrar 

con gozo las Fiestas 

Patronales en honor de San 

Miguel. 

Aprovecho la oportunidad 

que me brinda esta 

circunstancia para 

acercarme hasta vosotros 

deseándoos unos días entrañables donde podáis 

compartir el gozo de la fe y de la convivencia fraterna. 

La fiesta es manifestación exterior de la alegría sincera 

que brota espontánea del corazón en cuyo interior 

habita la verdad, la justicia y el amor. Os invito, por 

tanto, a que saquéis a la calle estos grandes y nobles 

sentimientos que poseéis los hombres y mujeres de 

Aldeaquemada. 

Que estos días sean también oportunidad para llevar la 

alegría a los que más la necesitan: los pobres, los 



enfermos, los que no tienen trabajo o están solos, a 

todos los que sufren. Imitad la caridad de Cristo, 

nuestro Maestro, y trabajad para que nadie se sienta 

excluido de las fiestas. La mejor música que puede 

sonar estos días es la de los latidos de nuestros 

corazones palpitando juntos por hacer de 

Aldeaquemada un lugar mejor para todos. 

A la intercesión de nuestro santo patrón encomiendo 

vuestras necesidades, ilusiones y proyectos. Que San 

Miguel siga siendo estímulo y ejemplo para que, en 

nuestras familias, en nuestra tierra y, sobre todo en 

nuestra vida, siga resonando con fuerza la alegre 

noticia del Evangelio de Jesús. 

¡Felices fiestas a todos! 

 

¡VIVA SAN MIGUEL! 

¡VIVA NUESTRO PATRÓN! 

 

 

Con mi bendición, vuestro hermano en Cristo y 

párroco. 

Jesús Mª Almagro Vázquez 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

IDAIRA PÉREZ COLLADO 

12-09-2022 

BIENVENIDOS/AS 

A ALDEAQUEMADA 



 
 

 

 

CAMELIA HINOJOSA SÁNCHEZ 

19-12-2022 



LA CREACIÓN DEL PUESTO DE LA GUARDIA CIVIL DE ALDEAQUEMADA (1920-
1921) 

 

Francisco José Pérez-Schmid Fernández 

Cronista Oficial de Aldeaquemada 

 

En el año 1944 se publicaron los decretos fundacionales de la 
Guardia Civil, de 28 de marzo y 13 de mayo. Si bien el 12 de abril se había 
nombrado al Mariscal de Campo Don Francisco Javier Girón y Ezpeleta de 
las Casas y Enrile, V Marqués de la Amarillas y II Duque de Ahumada como 
organizador del nuevo Cuerpo. En Aldeaquemada, la fecha oficial de la 
fundación de su Puesto es 1921, pero resulta llamativa si la comparamos 
con otros cercanos como el Puesto de Santa Elena que fue creado en 1847, 
y en relación con el Camino Real de Madrid y Despeñaperros. Si bien el 
puesto de Carboneros fue creado en 1919. 

El 4 de julio de 1920 el ayuntamiento de Aldeaquemada, presido 
por Romualdo Gallardo Marcos, aprobó la solicitud de un puesto de la 
Guardia Civil para el municipio de Aldeaquemada. Entre las razones que 
expresaron los ediles destacan las condiciones de aislamiento de la 
localidad y que su simple presencia evitaría muchos problemas actuando 
como fuerzadisuasoria. Además, cuando se creabanaltercados o problemas, 
en la mayoría de las ocasiones al estar la población muy alejada del puesto 
de la Guardia Civil más cercanono les daba tiempo a llegar cuando eran 
necesarios.Por este motivo se lo solicitaron al Ministro de Gobernación, 
Francisco Bergamín García. Como condición la corporación debía facilitar 
una casa-cuartel gratuita, junto con la asistencia médica y de farmacia, 
libertad de consumos y cuantos beneficios haya que disponer en su día a 
día con arreglo a las leyes pertinentes. 

 Unos días después, el 9 de julio, el jefe de Línea de La Carolina, 
Francisco Getino Carreño, realizó un reconocimiento del edificio número 41 
de la calle Madrid de Aldeaquemada. Estuvo acompañado tanto de las 
autoridades del ayuntamiento comodel maestro de obras, Francisco de 
Paula Colomina Nieto. Las obras y modificaciones solicitadas en el edificio 
fuero las siguientes: 



- Levantar el segundo piso de la casa a la misma altura que el 
primero. 

- Tabicar para hacer la debida distribución de los pabellones de 
cada uno de los pisos, así como las cocinas independientes.  

- Construir de nueva planta una alcoba y una cocina para el 
comandante de puesto.  

- Construir un nuevo lavadero cubierto con dos pilas contiguas. 

- Instalar dos retretes.  

- Colocar las puertas y ventanas correspondientes con arreglo a un 
plano que acompaña a la carta, y del que carecemos.  

El jefe de Línea de La Carolina le pedía al ayuntamiento que 
aprobara estas reformas para poder proseguir con los trámites de creación 
del puesto. El 4 de agosto se volvía a recibir un oficio mandando por Getino 
Carreño. Desde La Carolina se informaba que el director General del Cuerpo 
ya ha dispuesto formar un puesto de nueva creación en Aldeaquemada. 
Para continuar con el proceso pide que se le remita el acta del acuerdo de 
la creación del puesto y también las demás donde la corporación facilitaba 
la casa-cuartel gratuitamente para la fuerza que se iba a establecer formada 
por cinco individuos casados, haciendo constar en el oficio el lugar donde 
estaba situado. El oficial pide que se haga con prontitud para personarse en 
el lugar para inspeccionarlo.  

 El edificio debía de cumplir las condiciones de higiene y la capacidad 
suficiente para que cada individuo tuviera tres habitaciones y cocina 
contigua, sala de armas, pabellón para fuerza concentrada, cuadra, 
retretes, patio, lavadero y cuarto para el guardia de puertas. Dos días 
después el alcalde daba lectura del oficio recibido desdeLa Carolina por jefe 
de la Línea de dicha demarcación.El consistorio ratificó el acuerdo para 
remitir la certificación que le solicitaba, y la realización de un depósito de 
1105 pesetas en la comandancia de la provincia que era el total al que 
ascendían las cinco camas que debían adquirirse para las fuerzas del 
puesto.  

 



 

El edificio de dos plantas del fondo es el primer cuartel de la Guardia Civil 
de Aldeaquemada. En la actualidad es un solar situado donde se corta la 
avenida de Andalucía y la calle Federico García Lorca. Foto de Pedro Mota, 
1968.  

 

 En estos acuerdos tenemos el origen del actual Puesto de la 
Guardia Civil que sería oficialmente creado por el Real Decreto de 1 de 
marzo de 1921. El primer cuartel de la calle Madrid (hoy avenida de 
Andalucía) estuvo en uso hasta que en julio de 1960 el Puesto se trasladó al 
número 65 de la misma calle (en aquella época nominada Avenida de José 
Antonio), la actual casa cuartel de Aldeaquemada. 

 

Para saber más: 

- Libro de actas de Sesiones Municipales del ayuntamiento de 
Aldeaquemada, 1920-1928.  

- Serrano Medina, A. (2011), Apuntes para la Historia de la Guardia Civil de 
Jaén (1844-2011), Literalia, Jaén 



LAS MANOS DE UNA GRAN ARTISTA 

 

Isabel Atalaya nació en Santa Cruz de Mudela hace 

setenta y un año, pero 

lleva toda su vida en 

Aldeaquemada, ya que 

con dos años se mudó 

junto a sus padres 

(Amalio y María) al 

pueblo. Es la mayor de 

cinco hermanos. Y al ser 

la mayor, tuvo que 

trabajar muy duro para que la familia pudiera salir adelante.  

Desde muy joven empezó a cuidar de niños en casas 

ajenas. Mientras iba a la escuela, estuvo sirviendo en la casa del 

cura haciendo recados, y ya a la edad de trece años tuvo que 

emigrar a Madrid para trabajar en una casa interna y atender las 

labores del hogar.  

En este momento de la entrevista, emocionada y con la 

voz entrecortada,  recuerda: “Esta  época fue una de las más 

duras de mi vida, ya que estuve lejos de mi familia y trabajaba 

mucho siendo apenas una niña”.  

Poco tiempo después, regresó a Aldeaquemada, y se 

puso a trabajar en las repoblaciones forestales, a segar 

chícharos, a la recolección de aceituna y a todo lo que saliera, 

pero con la alegría de que al menos, estaba cerca de su familia.  



Isabel nos cuenta que: “En mi casa había mucha 

armonía, y aunque con estrecheces, nunca nos faltó de nada y 

mi infancia la recuerdo muy bonita”. 

Hablando de sus aficiones, y motivo de la entrevista, a 

Isabel siempre le ha gustado hacer manualidades, pintar, coser, 

hacer punto de cruz, etc., y siempre ha tenido muchas 

inquietudes en su vida. 

Una de ellas, y 

que más le apasiona es la 

pintura, y que le pudo 

dedicar más tiempo 

cuando ya tenía su 

propia familia y sus hijos 

eran mayores.  

Según nos describe: “La 

pintura ha sido mi gran afición y era el momento en que sentía 

que podía dedicar tiempo para mí misma” 

Además, Isabel forma parte desde hace años de una 

“Agrupación de Jóvenes Artesanas” de Viso del Marqués 

compuesto por veinte mujeres aproximadamente.  

Y en este grupo, gracias a su maestra y compañeras 

desarrollan su aprendizaje y realizan obras pictóricas en: Tejas, 

cántaros, platos, abanicos, pintura en vidrio, etc., y en todo 

tipo de materiales.  

Isabel, ha desarrollado su trabajo principalmente, en la 

pintura al óleo, que la define como más recreativa. Y también, 

se dedica a la pintura en tela realizando: Mantones de manila, 

mantelerías, bolsas, pañitos, vestidos, cojines y pintura en toda 



clase de telas: “Esta técnica es más delicada, necesita más 

precisión y paciencia, y por tanto, requiere de mayor técnica y 

perfección” afirma.  

 

Además, todos los años junto a la “Agrupación de 

Jóvenes Artesanas” durante la Semana Cultural de agosto 

hacen mercadillos medievales donde ponen puestos con sus 

obras para venderlos. También, hacen exposiciones y 

presentación de desfiles de temáticas diferentes: Desfile con 

mantones de manila, con paraguas pintados, vestidos blancos 

pintados con mándalas, con animales y este año han sido 

vestidos pintados con muñequitas. 

Añade: “Para mí formar parte de la Agrupación 

significa todo, es mi terapia, ya que durante esas dos horas me 



sirve para relajarme y además, se crea mucha unión con las 

mujeres” 

Destacar que, también ha hecho exposiciones en 

Aldeaquemada donde se presentaron algunas de sus obras: 

Cuadros, abanicos, mantelerías, platos, etc.,  “Mucha gente me 

felicitó porque no sabía que yo hiciera todas esas cosas, porque 

no me ha gustado nunca tener notoriedad y porque siempre he 

sido una mujer inconformista. Siento que mi obra está 

incompleta y busco perfeccionarla” nos cuenta.  

Lo más reciente que ha 

realizado es un reloj en bovina de 

cable. Y los Huevos Pintados de la 

Cuca para la exposición del Centro 

de Interpretación Pablo de Olavide 

en Aldeaquemada. 

 

Nos cuenta que su nieta 

Carla sigue los pasos de su abuela, 

pintando murales y estudiando 

Bellas Artes: “Mis nietos se sienten 

muy orgullosos de su abuela y yo 

de ellos”. 

Isabel: “Por último,  quiero 

dar las gracias al Ayuntamiento de Aldeaquemada por pensar 

en mí para el programa de las fiestas, así como, a sus gentes 

del pueblo y del Viso del Marqués por acogerme. Me siento 

muy agradecida”. 



LA COCINA COMO TRADICIÓN FAMILIAR 

 
Alfonso Gallardo García, nació 

en Aldeaquemada hace setenta y 

cinco años. 

 
Es un aficionado a la 

cocina, algo que le viene de cuna, 

ya que sus padres (Alfonso y 
Visitación) siempre cocinaban en 

casa las comidas tradicionales de 

Aldeaquemada. 

 
Su padre era el que se 

encargaba de cazar y hacer el 

típico calderillo para las 

monterías, y su madre de elaborar 

las habichuelas, los cocidos, el adobo de la carne de monte, los 
chorizos de venado etc., que luego vendían en la tienda de 

alimentación que tenían despachando junto a sus hermanas (Elena y 

María Jesús Gallardo). 

 
En los pueblos se hacían las comidas en el campo aunque tenías 

que llevar todos los arreos para preparar las comidas. Ahora existen 

mejores medios para elaborar la comida. Nos cuenta que 

antiguamente, cuando te ibas al campo se mataban dos o tres conejos 

tiernos y ya en el "ato" se desollaban y evisceraban los conejos para 

después, comenzar a preparar la comida. Se echaba la lumbre con 

piedras para colocar la sartén con cuidado sin que se volcara. 

 
Nos cuenta que con veinte años se iba varias veces de juerga al 

campo con los amigos, aprovechando las fiestas de Santiago que no se 

trabajaba, y sobre todo en verano, que iban al río donde se comían el 

choto. 



Alfonso, recuerda la época de la matanza porque era una fiesta 

para la gente del pueblo, donde se reunían las familias y amigos, y al 

día siguiente se comía el cochino junto con las asaduras, se cocinaban 

las migas y se hacían cocidos para los que colaboraban en la matanza. 

Además, en las casas se tenían marranas de cría para luego poder 

elegir los marranillos para la matanza, y los que sobraban se dejaban 

algunos para las juergas: “Estábamos deseando que llegara la época 

de la matanza porque era una fiesta para nosotros”. 

 
Y ya con 45 años perteneció a la sociedad de caza, eran un 

grupo de catorce cazadores. Nos cuenta que iba con su padre y cuando 

se mataban los primeros conejos se ponían a cocinar los calderillos 

para cuando terminara la caza poder comer. Reconoce que su plato 

estrella es el calderillo y el arroz caldoso con liebre son sus 

favoritos, ya que lo aprendió de su padre, Alfonso Gallardo 

Manzanares en las monterías. 

 
Cuando su padre dejó de cocinar, Alfonso empezó a sustituirlo 

en la cocina hace ya 

quince años, y a cocinar 

en la plaza con las 

Jornadas gastronómicas 

que se realizan en 

Aldeaquemada. 

 
También, le 

encanta colaborar y 

participar en concursos como: El Súper - Chef aldeano habiendo 

ganado varios premios, uno de ellos por “Mejor presentación en el 

año 2022″ y este año, ganando la “Chaquetilla de súper-chef 

aldeano” junto a su equipo. 



Además, le encanta y disfruta cocinar para “Los Banquetes de 

Carlos III”, ya que son días especiales que vive con su cuadrilla de 

cocineros desde hace ya ocho años. Nos dice: “Se pasa muy bien, hay 

buen ambiente y todos tienen su función en el grupo; unos se 

encargan de pelar las patatas, otros de picar los pimientos, el tomate, 

la cebolla, los ajos y de hacer el sofrito”. Añade: “Yo me encargo de 

la elaboración del calderillo, primero hecho la carne de conejo y 

cuando ya está un poco sofrito, añado el resto de los ingredientes”. 

 
Si le preguntamos a Alfonso por la gastronomía aldeana, nos 

cuenta que por su profesión de Guardia civil conoce muchos pueblos 

donde ha degustado muchos platos pero ninguna comparable con la de 

Aldeaquemada, siendo de lo mejor que hay en los alrededores, dicho 

por mucha gente forastera que pueden degustar platos de la 

gastronomía tradicional que no han comido nunca como son: las 

migas, los galianos, el calderillo, las habichuelas, la pipirrana, los 

andrajos, el bodrio etc., y los postres. Destacando, la elaboración y 

presentación de los platos, así como la participación voluntaria de toda 

la gente que colabora para hacer posible estos días de disfrute todos 

juntos. 

 
Por eso dice: “Es 

importante que también 

comiencen a implicarse y 

a aprender los jóvenes la 

gastronomía local de 

Aldeaquemada, para que 

no se pierdan nuestras 

costumbres”. 



BAILES Y FIESTAS POPULARES 

Leoncio Alcaide es el único 

varón de cinco hermanos, dos hermanas 

mayores y dos menores.  

Desde muy pequeño siente pasión 

por el baile, es algo que le viene de sus 

padres (Leoncio y Benicia) que lo 

llevaban a las fiestas del pueblo.  

Recuerda que con siete años, 

hicieron una verbena en la Calle 

Concordia, entre la Tienda de Esteban y la Churrería, y como no le 

dejaban entrar porque era pequeño se colaba por cualquier hueco que 

hubiera.  

También con trece años en casa de su tío Juan, se colaba por la 

ventana para entrar a los bailes que hacían sus primos.  

Y a partir de ahí, siempre le han gustado las Fiestas de San 

Antón, de San Miguel y reconoce: “Yo me apunto a un bombardeo”, 

y afirma, entre risas que: “Encuentro a las parejas de baile ideales”. 

Cuando ya tenía dieciocho años, las Fiestas Populares en 

Aldeaquemada se celebraban en el “Bar la Cruz” y en el “Bar de 

Francisquete”. Nos cuenta que cuando llegaba Carnaval, para poder 

bailar con las muchachas tenías que regalarles un bizcocho o una 

magdalena para conseguir pareja.  

El baile en su juventud era muy diferente al de ahora. Antes 

tenías que sacar a una mujer a bailar, aunque le daba vergüenza 



invitarlas por si le decían que no y sentirse rechazado. Por lo que se 

iniciaba un juego de química a través de las miradas, y así se 

entendían sin tener que pedirlo.  

Antes no podías acercarte mucho a las mujeres en esos bailes: 

“Y yo siempre he sido muy respetuoso” pero era algo estresante, 

porque no se podía bailar dos piezas seguidas con la misma pareja por 

el qué dirán, ya que se creían que estabas de noviazgo, y a parte, las 

madres de las muchachas estaban pendientes vigilando el ambiente. 

¡Eso era un calvario! Sin embargo, ahora hay más libertad para el 

baile.  

Las fiestas que más le divertían eran Carnaval, San Antón, San 

Miguel, la Purísima Concepción, etc., 

porque iba con sus amigos al baile, y 

siempre ha tenido suerte porque nunca 

se ha quedado sin pareja para bailar, y 

si llegado el caso no la tuviera, bailaba 

con sus hermanas. ¡Yo siempre estoy 

bailando, el baile me encanta! 

Las verbenas del pueblo eran la 

mayor ilusión de los aldeanos. Estabas 

deseando que llegara San 

Miguel, San Antón, la 

Purísima Concepción... etc., 

ahorrando algunas pesetas 

durante todo el año para 

cuando llegaran las fiestas 

poder comprarte un helado, 

algo de turrón, calabaza o 



ropa para pasar esos días. Ya no es como ahora que siempre hay 

fiestas y puedes salir cuando te apetezca. 

Recuerda otra fiesta especial, en este caso, “Las Cruces” cuando 

tocaba la guitarra junto a su amigo Antonio Ruiz “Pichitas” que 

tocaba el laúd, y una vez acabadas las Cruces se iban a tomar 

chocolate y a bailar.  

Se emociona al recordar a su amigo Antonio Ruiz, y nos cuenta 

que con 25-30 años iban todos los sábados a tocar serenatas a las 

muchachas, y la gente que madrugaba para ir a trabajar al campo al 

día siguiente se quejaba. Nos dice que una de esas noches lo llamaron 

al Cuartel a dar explicaciones porque una de 

esas chicas a las que le tocaba serenata era la 

hija del Comandante.  

Cuando se puso  novio, bailaba con su 

esposa Margarita, a la que recuerda 

emocionado, y nos cuenta que bailaba muy 

bien: “Fue una mujer muy especial en todos 

los sentidos, y ella ha sido la mejor 

compañera de baile que he tenido”. 

Recuerda que el 

Carnaval y las Navidades eran 

especiales. Margarita hacía los 

trajes porque era modista, y 

aún conserva los trajes de 

carnaval de época, se 

disfrazaban de mexicanos, 

brasileños y que se lo pasaban 



muy bien, llegando incluso a ganar varios premios.  

Para esos bailes, Leoncio tal y como nos dice: ¡Siempre iba 

hecho un pincel! Se hizo su primer traje con dieciocho años para las 

fiestas de San Miguel en Valdepeñas, que fue con su hermana Elena al 

sastre para que le hiciera el traje crecedero porque el niño estaba 

creciendo. Todavía recuerda que: “El traje me llegaba por las axilas”. 

Algo que también ha cambiado son los estilos de baile, ya que 

antes lo que más se bailaba era el pasodoble y algún chotis en las 

verbenas. Antes no había ni bachata ni reggaetón. 

Leoncio nos cuenta que le gusta acudir al baile de otros 

municipios de alrededor de 

Aldeaquemada, y que va a bailar 

con mujeres de todas las edades. 

Pero sobre todo subraya que va al 

baile para divertirse: ¡Las mujeres 

me dicen que soy un crack para el 

baile! Añade: “Yo me puedo tirar 

6 horas bailando y no me canso”. 

Nos habla del grupo de zumba 

al que asiste en Aldeaquemada y de  

cómo se animó a formar parte del 

grupo de la jota aldeana, ya que al 

principio cuando empezó a ir al 

gimnasio con las mujeres y a bailar 

la jota aldeana, le dio vergüenza, 

pero cuando se decidió a ir, es una de las mejores cosas que le ha 

pasado: “Las mujeres me acogieron de maravilla, me siento muy 



querido y apreciado, además de pasármelo muy bien, tanto en el 

zumba como bailando la jota”. 

Leoncio nos habla de sus dos hijos que son muy bailarines y 

que han heredado su arte para bailar, y que sus hijos están de acuerdo 

con todo lo que él hace. “Mis hijos son muy especiales para mí” 

afirma. 

Por último, le preguntamos a Leoncio qué se siente tras ser 

elegido Míster en la categoría sénior de las Fiestas de San Miguel 

2023: “Quiero decir que no me lo 

esperaba, ha sido una grata 

sorpresa, y estoy muy contento de 

ser el Míster de San Miguel 2023. 

Puedo decir que nos lo 

pasaremos muy bien porque es 

una gran fiesta y la vivimos de 

siempre con mucha ilusión. 

Gracias”. 



 

EL MUNDO DE LA CAZA 
 

Jesús Sánchez Patón, más conocido como “El Barqui”, nació hace 

setenta y nueve años en Aldeaquemada. 

- Y la pregunta es inevitable ¿De dónde te viene el apodo? 
 

De pequeño jugaba con mi amigo Felipe Colomino y en las aceras 

había unas cunetas donde 

corría el agua cuando 

llovía. Y en la caseta de 

la luz, jugaba a hacer 

barcos de corcho 

aprovechando la 

pendiente, y de ahí que 

me empezaran a llamar el 

de los barcos y así fue 

como me quedé con el 

apodo de “El Barqui”. 

Jesús Sánchez Patón cazando en el Filón del 

Toril en la Dehesa Navalacedra. 

- ¿De dónde viene tu afición por la caza? 
 

Desde pequeño me han gustado mucho los perros. No me acuerdo 

de mi padre y me acuerdo que me regalaron una perra viviendo mi 

padre. 

Y ya con veinte y siete años pude comprarme mi primera escopeta 

que no podía pagarla y la pagué a plazos costándome 3.500 pesetas. 

 

- ¿Cuándo empezaste a ir de caza y con quién ibas a esas 

cacerías? 



Antes no podíamos ir de montería porque no sabíamos si era o no 

era coto. Íbamos de forma clandestina con el apoyo de Alfonso 

Gallardo Manzanares que organizaba las monterías. 

Éramos entre ocho o nueve personas y dormíamos durante varias 

noches en un cortijo. 

- ¿Qué se cazaba? 
 

Se cazaba lo que entraba en el puesto o en mano: Ciervos, 

conejos, jabalíes, perdices, etc. Siempre se me ha dado muy bien y he 

tenido mejores pies que ojos para la caza. 

- Al principio empezaste en el mundo de la caza como un 

aficionado ¿Cuándo te especializaste? 

Cómo no había ningún sitio donde cazar, se decidió fundar la 

Sociedad de Caza, que precisamente, la fundó Francisco Vivar 

“Francis”, y de secretario Eumenio Vidal. 

Quiero decir que me expulsaron de la Sociedad de Caza durante 

un año habiendo pagado la cuota, porque infringí la normativa, ya que 

tiré dos tiros después de cazar la perdiz. 

- ¿Qué tipo de caza es la que más te gusta? Y ¿Por qué? 
 

Yo me especialicé en la caza menor, más concretamente, en el 

reclamo de perdiz macho. El cuco es mi pasión, me emociona y me 

pongo hasta nervioso cuando me entra una pareja de perdiz. 

- ¿En qué consiste el Reclamo de perdiz? 
 

Yo tengo nueve machos de perdiz, y voy al campo con las jaulas. 

Una vez en el campo se pone una jaula. Antiguamente hacías el puesto 

de monte, ahora es de tela. Cuando la perdiz empieza a cantar y ahí es 



cuando ves la hembra que acude en plan de amores. Esto es el reclamo 

de la perdiz. Hay que tener paciencia pero no te cansas, es un arte. 

 

- ¿Cuál ha sido tu mayor record en la caza? 
 

Mi mayor record ha sido en la caza menor, en el reclamo he 

llegado a cazar 17 perdices en la Dehesa Navalacedra. 

 

Jesús Sánchez Patón recibiendo el premio de 1000 cartuchos de 

la Revista Trofeo a manos de Esteban Güiza. Año 1987. 

 

- Háblanos de ese premio que te dieron en La Revista Trofeo. 
 

Yo estaba apuntado en la Revista Trofeo y me dieron un premio 

de 1000 cartuchos por acertar en la fotografía la raza de 3 perros (Un 

mastín, un galgo y un Teckel). Eran dos fotografías con la luz en 

sombra y una fotografía en luz. 

Y fui a la armería de Esteban Güiza a hacerme la foto para que se 

viera bien que ponía “Unión Española de Explosivos”. 

Fue una alegría muy grande porque recibir 1000 cartuchos, ya que 

esos cartuchos me duraron cuatro temporadas (250 cartuchos por 

temporada) porque había mucha caza no como ahora. 



- ¿Tienes muchas vivencias en el mundo de la caza? 
 

Sí. Una de ellas es cuando empecé a arreglar las escopetas, y fue 

cuando se me rompió la mía. Tenía que comprar el muelle y las agujas 

las hacía yo y las ajustaba. He arreglado muchas escopetas aquí en el 

pueblo. 

Hice un rifle del calibre 22 de una escopeta de perdigones, pero se 

enteró un guardia civil y casi me meten preso porque está prohibido. 

También, tengo que hablar del miedo que he pasado en algunas 

ocasiones en la caza porque uno de los alumnos Juan García 

“Pitopato” fuimos de espera una noche y pegó varios tiros, al grito de 

“El Barqui” acudí y él estaba subido encima de la marrana 

agarrándola. Yo pensaba que le había pasado algo al chaval. Menudo 

susto pasé y no se me olvidará nunca. 

- ¿Sigues cazando en la actualidad? 
 

A mis setenta y nueve años sigo cazando, y lo que más me gusta 

ahora son las esperas nocturnas y, por supuesto,  el reclamo de la 

perdiz macho. 
 

Además, siempre he tenido 

alumnos a los que le he 

enseñado a cazar, son igual de 

aficionados pero les falta la 

experiencia y los pies para 

patearse el monte. 

 
 

Cuadrilla en el Reclamo de perdiz. 

Dehesa Navalacedra. 



ASCENSIÓN BORJA TERA 

Queridos aldeanos y aldeanas, me han 

pedido un relato sobre mi relación con 

la pintura, y como en todo debo 

empezar por el principio. 

El principio estuvo aquí en 

Aldeaquemada, pues la inquietud por la 

pintura ha estado en mí desde que tengo 

uso de razón.  Recuerdo siendo muy 

niña que dibujé un grabado de una 

cartilla infantil “el vino ni olerlo”, y ya 

mi madre se quedó sorprendida y me dijo ¡Pero cómo has hecho esto! 

Además, en este tiempo en la escuela, hacía mis láminas de dibujo y 

ayudaba a mis compañeros con las suyas. 

Posteriormente, Víctor y Jordana 

empezaron a dar clases de dibujo y 

pintura en la escuela del pueblo. Fue un 

privilegio en esa etapa contar con estos 

magníficos artistas que ejercieron de 

profesores, y ellos fueron los que me 

animaron a continuar con este 

sentimiento pictórico. 

 

Concluida la etapa escolar, dejé la aldea sin más bagaje que la ilusión 

de ver conseguida mi meta ¡LA PINTURA! Y marché a Madrid a 

trabajar, Víctor me orientó y puso en mi camino la Academia de 

Eduardo Peña Ruiz, es aquí donde comencé a profundizar en el 

aprendizaje de nuevas técnicas pictóricas. 

1er Premio Plaza Mayor. 

Madrid óleo. Año 1989.  



Esta Academia me abrió todo un 

mundo de posibilidades que me 

permitió conocer a muchos pintores, 

artistas, gentes de otros países y 

culturas que indudablemente 

enriquecieron mi trayectoria y vida 

artística. Sin contar que la capital te 

ofrece un abanico de posibilidades en 

cuanto a museos, galerías, exposiciones, etc. 

Esta vida me permitió vivir en un entorno durante muchos años en el 

que el aire que yo respiraba era ARTE. 

A partir de aquí, 

hice exposiciones 

tanto individuales 

como colectivas, 

participé en varios 

concursos, 

certámenes, 

muestras, etc.  

Si tuviera que definir mi OBRA sería: “El 

resultado es siempre la consecuencia de 

un diálogo con el material”. 

 

 

 

Ascensión Borja Tera 

1er Premio en el  Concurso de Pintura  

Rápida al Aire Libre en Estepona (Málaga). 

Mayo de 2023. 

Bodegón óleo sobre papel. 

Retrato grafito. 



UNA VIDA DEDICADA A LA FONTANERÍA 

 
Pedro Rodríguez Téllez, nació en Aldeaquemada hace sesenta 

y cinco años. 

 
Desde que nació, 

recuerda su infancia en el 

campo ayudando a su 

familia trillando, llenando 

sacos de paja, arando con 

yuntas, cuidando de las 

vacas, ovejas, etc. 

 
Ya con dieciséis años 

empezó a trabajar en la obra 

con Francisco Vivar Galán 

“Francis”, con quién dio sus 

primeros pasos en la fontanería. Hasta que con dieciocho años se 

marchó a Jaén para formarse en el Centro de Formación Profesional 

Acelerada en la especialización de fontanería. 

 

Pedro nos cuenta que todo comenzó por una solicitud que le 

llegó a la barbería de Abilio, recuerda que se la rellenó Esteban Güiza. 

Y una vez en Jaén, tuvo que hacer una prueba de acceso para poder 

entrar en el Centro de Formación Profesional Acelerada. 

 
Durante esos seis meses que duró su formación, vivía en una 

pensión junto a otros tres compañeros que estaban también en el curso 

de fontanería. 

 
Pedro no había salido nunca antes de su casa y en la Acelerada 

estaba centrado en formarse, allí es donde se dio cuenta de que le 



encantaba lo que estaba aprendiendo. Nos dice: “No hubiera visto mi 

vida sin la fontanería”. Añade: “No hay mayor recompensa que la de 

ir a casa de la gente y poder resolver el problema. Es una 

satisfacción”. 

 
En la Academia aprendían de todo, desde hacer planos, 

medidas, etc., y lo suficiente para abrirse camino en la fontanería. 

 
Cuando terminó en la Academia, se marchó a la mili y allí 

trabajó de fontanero durante un año, es donde ganó experiencia junto a 

otros compañeros. Afirma: “Era uno de los mejores alumnos en 

trabajar el plomo. Incluso llegué a hacer una corneta de plomo”. 

 
A parte de la fontanería, ya realizaba otra serie de trabajos, ya 

que este trabajo no era permanente para dedicarse a el durante todo el 

año. 

 
Estuvo trabajando en la Cooperativa de la Purísima Concepción 

durante más de catorce años. También iba a sembrar pinos y trabajaba 

en todo lo que salía. 

 
Pedro nos cuenta que también ha tenido que salir fuera de 

Aldeaquemada, uno de sus trabajos fue la construcción de un bloque 

de pisos, concretamente, unas doce viviendas en Manzanares junto a 

otros compañeros fontaneros durante un año. 

 
También, ha estado trabajando en Castellar de Santiago de 

ayudante de fontanero junto a otros compañeros de profesión. En 

Santa Cruz de Mudela y en otros municipios colindantes. 

 
Antiguamente, nos habla de que en la fontanería se trabajaba 

mucho con el hierro y el plomo, porque antes todos los materiales 

los 



tenías que fabricar, desde los manguetones de los inodoros hasta los 

sifones del lavabo eran con tubos de plomo. También, tenías que ir a 

Valdepeñas a por piezas varias veces al día si te hacían falta, y no 

como ahora que lo compras por Internet. 

 
Pedro nos cuenta que antes para hacer un cuarto de baño 

tardabas un mes entre instalaciones, desagües, azulejos y montar el 

baño: “Había días que le dedicaba mucho tiempo a trabajar en el 

taller con las piezas, y es un trabajo laborioso y poco sostenible”. 

 
Lleva sesenta y cinco años dedicado al mundo de la fontanería, 

“Se lo debo todo a mi trabajo y gracias a ello, he podido sacar a mi 

familia adelante”. 

 

Se siente orgullo de sus hijos, porque ellos han seguido sus 

pasos y le ha inculcado desde jóvenes su trabajo. Su hijo mayor Pedro, 

se tituló en “Calefacción y Fontanería” en Puertollano, y estuvo 

trabajando durante cuatro años en el Viso del Marqués. Y de ahí, lleva 

catorce años trabajando en un almacén de fontanería en Valdepeñas. 

 
También, su hijo Julián estudió “Mantenimiento de edificios” e 

hizo las prácticas en el Ayuntamiento de Aldeaquemada. Estuvo 

trabajando con su padre un tiempo hasta que se abrió camino en otros 

trabajos, pero sigue relacionado con el mundo de la fontanería. 

 
Reconoce que es el maestro de sus hijos, y todavía le preguntan 

dudas y les aconseja en su trabajo. 

 
De su trabajo tiene todo tipo de vivencias, nos cuenta alguna de 

esas que son confesables. Recuerda que: “En una ocasión, le digo a 

mi hijo Julián que fuera a casa de una vecina de la localidad a 

cambiar un grifo, con tan mala suerte que acabó confundiéndose de 



vecina y cambiando el grifo en la casa equivocada” confiesa entre 

risas. 

 
Por último, añade: “El futuro de la fontanería en Aldeaquemada 

es posible, y animo a los jóvenes a embarcarse en este trabajo del que 

todos los días se aprende, pero también hay que ser valiente y salir 

fuera para ganarse la vida”. 



HOMENAJE A SUS 100 AÑOS 
 

Felicia Collado Morales, es la segunda mayor de seis hermanos (tres 

hermanos y tres hermanas). Esta es una de esas entrevistas que 

emociona el alma, de ver la vitalidad que desprende una mujer que 

cumple 100 años de vida. Con la 

buena memoria de la que goza, 

nos habla de su historia de vida.  

Desde aquí, nuestro más sincero 

homenaje y reconocimiento. 

¡Muchas gracias!  

¿Cómo recuerda su infancia? 

Vivía en el Cortijo del 

Navazo y ayudaba a mis padres a 

las labores de la casa y del campo. Ya que mis padres Sergio y 

Dionisia trabajaban allí, y mi padre era el encargado y guarda de la 

Finca. Antiguamente, también se trabajaba en los “pinos”, en el 

carbón y en todo lo que saliera.  

Yo trabajé muy duro ya que era la mayor y tenía que ayudar 

para que la familia saliera adelante.  

Háblenos de su juventud en Aldeaquemada. 

Tuve una infancia muy normal. No fui a la escuela porque 

cuando vine del Cortijo a los catorce años se había pasado la edad. Me 

daba clases particulares una mujer que se llamaba Doña Concha. Y 

con el tiempo, llegué a ir a la escuela de adultos por la noche. 

 



 

¿Cómo conoció a su marido? 

Yo vivía en una casa 

compartida con otra familia. Y 

ellos eran familiares del que fue 

mi marido Eugenio Muela. Él 

iba a visitarlos y así fue como 

nos conocimos y enamoramos.  

Con el tiempo, nos casamos y nacieron mis dos hijos Felicia y 

Crescencio Muela.    

En términos generales ¿Cómo ha sido su vida? 

Mi vida ha sido trabajar en el campo. Teníamos bestias, 

sembrábamos, se recogía y segaba, y el grano se llevaba a la era y 

trillaba. Después, se cribaba y en la plaza del pueblo se llevaba el trigo 

donde se pesaba y depositaba en el Pósito. De esto vivimos toda la 

vida. 

Después, mi marido se puso enfermo, y yo llevaba las tareas del 

hogar y del campo, y los hijos que ayudaban a realizar esas laborales.  

También, gracias a la colaboración de la gente que iba a echar una 

mano.  

¿Cuál ha sido la mejor época que ha vivido? 

La mejor época fue sobre la década de los setenta, cuando ya mi 

marido se jubiló por enfermedad, y con una pensión de la Hermandad 

de Labradores, vivíamos de forma sosegada y tranquila, sin tanta 

responsabilidad del campo y los hijos ya estaban criados y casados.  

¿Cómo es su día a día? 



Mi día a día es muy normal. Me 

levanto sobre las 10:00h y desayuno 

tranquilamente. Tomo la medicación y 

hay días que recibo la visita de los 

médicos. Echo mi siesta. Y recibo 

también visitas de mis familiares cuando 

vienen y me acuerdo mucho de mis 

nietos.  

¿Cuál es el secreto para llegar a los 100 años? 

Principalmente, procedo de una familia que siempre ha gozado 

de buena salud y que genéticamente es muy longeva. Ya se han dado 

más casos dentro del linaje de mi familia que han superado los cien 

años de vida. 

También, he llevado una vida muy tranquila y mi entorno 

familiar ayuda. Estamos muy unidos y mi familia está muy orgullosa 

de mí y, por supuesto, yo de ellos. Vivo en mi casa de toda la vida y al 

cuidado de mis hijos. Y yo colaborando en lo que puedo con ellos.  

¿Cómo celebró sus 100 cumpleaños? 

Fue una fiesta familiar, rodeada de mis hijos, sobrinos,  nietos y 

visitas de vecinos. Soy una 

mujer presumida y mi hija 

Felicia me vistió y arregló para 

mi cumpleaños. En la fiesta no 

faltaron los globos, me pusieron 

una banda, y entregaron una 

placa homenaje. Al final, 

soplamos las velas todos juntos. 

Fue un día muy feliz.  

 



FIESTAS Y TRADICIONES 

 

 

El Rey Don Carlos III 
Fundador de Aldeaquemada 
y nombró Madre y Patrona 
a María Inmaculada.  
 
Bendito San Antón 
Patrón de los animales 
y entre corros y la hoguera 
cantamos cantares populares. 
 
En el periodo de Semana Santa 
lo vivimos con pasión 
reunidos con la familia  
y procesionando con devoción.  
 
Con los Huevos de Pascua  
mantenemos la esperanza  
de saber quién es el ganador  
del concurso de la plaza.  
 

La tradición más antigua 
de los Huevos Pintados 
ponemos en exposiciones 
y después los cucamos.  
 
Una fiesta muy antigua  
que nuestros ancestros dejaron 
formando una cuadrilla 
bebiendo y comienzo hornazos. 
 

Y en el día de la Asunción 
Festivo en toda España 
y acuden emigrantes  
que marcharon a tierra extraña. 
 
Se nombra la Proclamación  
de las Reinas y Míster 
entregando los trofeos 
a todo aquel que compite.  
 
¡Oh! Arcángel San Miguel 
yo te pido, yo te ruego 
líbranos de todo mal 
en los toros y encierros.  
 
Y siendo una aldeana  
te escribo con fe de corazón 
y que Viva Nuestra Patrona. 
 
¡VIVA ALDEAQUEMADA  
Y SAN MIGUEL SANTO PATRÓN! 
 

 

 

 

EUGENIA MANZANARES FÉTER 



POEMAS A ALDEAQUEMADA 
por Alejandro Font  

 
 

No quiero morir de noche, 
tampoco a la luz del día, 
al alba, quiero morir, 
que nadie llore por mí, 
que me reciten poesía. 
 
MI TIERRA 
Qué frío es el invierno 
en estas tierras manchegas, 
y que caliente el verano 
en estas manchegas tierras. 
Y tan suave es el clima 
en esas Andaluzas tierras, 
que me vieron nacer un día, 
un día de primavera. 
 
ALDEAQUEMADA 
Pueblo pequeño escondido 
en esa Sierra Morena, 
conocido en toda España 
por esa oculta belleza, 
de tu profunda Cimbarra, 
de tu alegre Cimbarrillo 
y de tu Plaza de Armas. 
 
EL PROGRESO 
Pueblo sencillo y pequeño 
quedas parado en el tiempo, 
¿Por qué no das a tus hijos 
la base de su sustento? 
¡Pero siéntete orgulloso 
pequeño y sencillo pueblo! 
porque la culpa no es tuya, 
la culpa es del progreso. 
 

LOS OLIVARES 
Pueblos blancos de Jaén, 
en todo tiempo sitiados, 
de campamentos marrones 
llenos de verdes soldados. 
Que no presentan batalla 
y siempre son atacados. 
Presos de redes sus pies 
hasta que son despojados, 
de sus valiosos botones 
han de soportar los palos. 
 
MI CIMBARRA 
Esa Cimbarra que es mía, 
que tan dentro siempre llevo, 
que tantas veces añoro 
y otras tantas la recuerdo. 
Tu amenazador rugido 
a lo largo del invierno, 
en ese seco verano 
que profundo es tu silencio. 
Quisiera todos los días 
pisar tu agreste sendero, 
y que tu ruido y tu brisa, 
llenen de paz este cuerpo. 
Que tendrán esos parajes 
para el humilde aldeano, 
que lleva Cimbarra en los labios 
y Cimbarra entre las manos. 



 
 
LA CREACIÓN 
En casi todos los pueblos 
el hombre hizo monumentos, 
cobrándose muchas vidas 
con hambre y sufrimiento. 
Pero en este pueblo humilde 
donde guardo mis recuerdos, 
esa obra la hizo Dios 
sin brizna de sufrimiento, 
para poder contemplarla 
sin sentir remordimientos. 
 
ME VISTE NACER UN DÍA... 
Me viste nacer un día 
Pueblo andaluz y pequeño, 
por tus calles y olivares 
se repartieron mis juegos. 
Tuve que dejarte un día 
para emigrar a otro pueblo 
y solo pienso en volver 
pueblo andaluz y pequeño. 
 
 
 
 

Alejandro Font 



 

PROGRAMACIÓN SAN MIGUEL 2023 
Colonia de Aldeaquemada 

 

JUEVES, 28 DE SEPTIEMBRE 

        

       A las 17:00h.- Animación infantil con hinchables, en la 
Plaza Antonia María Antonaya. 

VIERNES, 29 DE SEPTIEMBRE 

A las 9:00h.- Diana Floreada a cargo de la Banda de 
Música. 
 A las 10:00h.- Recogida de las Reinas y de los Míster, 
acompañados por la Banda de Música y autoridades. 

 A las 11:00h.- 
Santa Misa en honor a 
nuestro Patrón San 
Miguel, oficiada por D. 
Jesús María Almagro 
Vázquez. Durante la 
misa, ofrenda de flores 
a San Miguel. A 
continuación, Procesión 
de nuestro Santo Patrón 
por las calles de esta 
Colonia. 

A las 13:00h.- GRAN ENCIERRO DE RESES BRAVAS que se 
correrán por las calles y Plaza de esta Villa. 
 A las 17:30h.- SUELTA DE RESES BRAVAS, en la plaza de 
esta villa. 



 

A las 23:30 de la noche. -  GRAN VERBENA en la Caseta 
Municipal.            

FRAN BRAVO Y LA BRAVÍSIMA 

SÁBADO, 30 DE SEPTIEMBRE 

A las 12:00h.- GRAN ENCIERRO DE RESES BRAVAS que se 
correrán por las calles y Plaza de esta Villa. 
 A las 17:30h.- SUELTA DE RESES BRAVAS, en la plaza de 
esta villa. 

A las 23,30h.- de la noche. -  GRAN VERBENA en la 
Caseta Municipal.                        

ATRIUM 

DOMINGO, 1 DE OCTUBRE 

  A las 12:00h.- GRAN ENCIERRO DE RESES BRAVAS que 
se correrán por las calles y Plaza de esta Villa. 
 A las 17:30h.- SUELTA DE RESES BRAVAS, en la plaza de 
esta villa. 

A las 23:30h.- de la noche. -  GRAN VERBENA en la 
Caseta Municipal.                        

DUO VENDAVAL 

  
LUNES, 2 DE OCTUBRE 

 A las 9:30 de la noche. - FIN DE FIESTA. En la Caseta 
Municipal el Ayuntamiento invitará a un aperitivo de carne, 
amenizando la velada.  



G A S T R O N O M Í A  A L D E A N A

Migas aldeanas Calderillo de conejo

PipirranaHabichuelas monteras

Bodrio Parrillada de chorizo y morcilla 

Carne de monte
Sartén de galianos

Asadura frita Andrajos

Sartén de calderillo Sartén de migas



Bodegón de J.C Panadería Alcaide
Torrijas

Gachas Galletas de luto

Hornazo de San Marcos Borrachuelos

Y  ¡ M U C H O  M Á S . . . !

Rosquillos Flores

P O S T R E S  T R A D I C I O N A L E S



L O S  B A N Q U E T E S  D E  C A R L O S  I I I





S Ú P E R  -  C H E F  A L D E A N O  











RUTAS DE ARTE RUPESTRERUTAS DE ARTE RUPESTRERUTAS DE ARTE RUPESTRE   
por La Cimbarra Ecoturismopor La Cimbarra Ecoturismopor La Cimbarra Ecoturismo

VELADAS G-ASTRONÓMICAS STARLIGHTVELADAS G-ASTRONÓMICAS STARLIGHTVELADAS G-ASTRONÓMICAS STARLIGHT



 

  Colaboran: 
 

 
 

 

 

¡Felices Fiestas! 



 



 



 



 



 



 



 



 

 

 



 

www.latiendadeestaban.com 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 



 



RESTAURANTE 

PISCINA MUNICIPAL 

 

 

 

Ideal para celebrar 

cualquier tipo de 

evento, durante todo 

el año. 

 

 

Abierto durante 

los meses de verano 

 

 

 

 



 



 

 



 



  

Les deseamos Felices fiestas 
Plaza de la Constitución, 6  

23710 Bailén, Jaén  

953 67 28 01  

suinsa@suinsadigital.com 



 

ALUMINIOS LAGUNA LES DESEA FELICES FIESTAS  




	- Y la pregunta es inevitable ¿De dónde te viene el apodo?
	- ¿De dónde viene tu afición por la caza?
	- ¿Cuándo empezaste a ir de caza y con quién ibas a esas cacerías?
	- ¿Qué se cazaba?
	- Al principio empezaste en el mundo de la caza como un aficionado ¿Cuándo te especializaste?
	- ¿Qué tipo de caza es la que más te gusta? Y ¿Por qué?
	- ¿En qué consiste el Reclamo de perdiz?
	- ¿Cuál ha sido tu mayor record en la caza?
	- Háblanos de ese premio que te dieron en La Revista Trofeo.
	- ¿Tienes muchas vivencias en el mundo de la caza?
	- ¿Sigues cazando en la actualidad?

